

CELEBRADA LA I JORNADA DE CAMPO DEL PROYECTO DE DIVERSIFICACIÓN AGRÍCOLA EN EL VALLE DEL GUADIATO

# El IFAPA y la Diputación de Córdoba muestran en Valsequillo las posibilidades del cultivo del pistachero en la comarca

La localidad cordobesa de Valsequillo ha acogido la primera jornada técnica y visita al campo de ensayo y demostración del cultivo de pistachero implantado en este municipio, con la finalidad de dar a conocer al sector el proyecto de diversificación de cultivos en la comarca y mostrar a los agricultores y técnicos el campo de cultivo implantado.

## Antonio Jiménez Luque.

Dr. Ingeniero Agrónomo. Diputación de Córdoba

## Nicolás Serrano Castillo.

Técnico Especialista IFAPA

## Octavio Arquero Quílez.

Dr. Ingeniero Agrónomo. IFAPA

**E**l Valle del Guadiato es una comarca de la provincia de Córdoba integrada por once municipios y que toma su nombre del río Guadiato y del valle que forma su curso. Situa-

da al noroeste de la provincia, presenta una superficie de aproximadamente 2.500 km<sup>2</sup>. Antigua zona minera, en la actualidad dicha actividad está en decadencia. Más del 50% de la superficie de la comarca está ocupada por monte, mientras que para aprovechamientos agrícolas se destina tan sólo algo más del 20% de la superficie. Alrededor del 70% de dicha superficie agrícola está ocupada por cultivos herbáceos, siendo los cereales de

invierno las especies claramente predominantes. De las especies leñosas, es el olivar el dominante, con más del 90% de la superficie ocupada por este tipo de cultivos. Junto a esta distribución de cultivos, las condiciones agroclimáticas y edáficas poco favorables, así como una presencia mayoritaria del régimen de secano, provocan unos niveles productivos reducidos y una escasa capacidad de respuesta de los agricultores ante posibles eventualidades.

Ante esta situación, se hace necesario emprender actuaciones o proyectos que tengan como finalidad promover la diversificación productiva agraria en la zona, con la finalidad de estabilizar la renta agraria de la comarca y evitar el trasvase poblacional hacia otras zonas.

Éste es el objetivo del Proyecto de Diversificación Productiva Agrícola en el Valle del Guadiato, enmarcado dentro del Programa Operativo Regional de Andalucía para el periodo 2007-2013 a través del Plan de Actuación Integral en el Valle del Guadiato y que cuenta con un presupuesto de 145.242 €. La

Diputación de Córdoba actúa como entidad promotora y ejecutora del proyecto, estando cofinanciado al 70% por la Unión Europea a través de los Fondos FEDER, siendo el restante 30% aportado por la Diputación de Córdoba y el Ayuntamiento de Valsequillo.

## Una experiencia única en Andalucía

La actuación central de este proyecto es el establecimiento de un campo de experimentación y demostración del cultivo de pistachero en la zona del Guadiato, concretamente en la finca Malagana, perteneciente al Ayuntamiento de Valsequillo. En este campo de cultivo, que se puede considerar como una experiencia única en Andalucía, se ha implantado una zona destinada a la demostración de las técnicas asociadas al manejo del pistachero, con la finalidad de formar tanto a los agricultores como a los técnicos agrarios de la zona en dichas técnicas (injerto, poda, manejo del riego, plagas y enfermedades, etc.).

Por otro lado, otra zona del campo está destinada a la investigación y en ella se ensayarán distintas variedades de pistachero, patrones y otra serie de aspectos agronómicos sobre los cuales existen muchas dudas, como, por ejemplo, la idoneidad de injertar la planta en campo o plantarla injertada, el sistema de plantación en cepellón o a raíz desnuda, etc. El objetivo de esta zo-



Vista general del campo de ensayo. Finca Malagana (Valsequillo).

# NUEVO SEGURO DE LÍNEA DIRECTA PARA MAQUINARIA AGRÍCOLA E INDUSTRIAL.

---



**EMPRESARIOS:**

**10%\*** de DTO.

**PARA FLOTAS**

(6-25 VEHÍCULOS)



Una compañía  
**bankinter.**

\*Contratación del seguro sujeta a normas de suscripción de la compañía. Promoción válida hasta fin de mes. Descuento solo aplicable para flotas de entre 6 y 25 vehículos (coches/furgonetas/camiones). El descuento se calculará sobre el precio facilitado en la cotización, y solamente será aplicable a la primera anualidad.

**lineadirecta.com**

**902 123 442**

**23** Exposición Internacional de ganado puro  
**28** Feria Internacional Agropecuaria de Castilla y León

# 11

# agromac



**SALAMANCA**  
septiembre

**7** al **11**



Diputación  
de Salamanca

[www.feriadesalamanca.es](http://www.feriadesalamanca.es)

**Feria de Salamanca**

la cita | **WWW.**  
+ profesional | [feriadesalamanca.es](http://feriadesalamanca.es)



Visita al campo de ensayo durante la jornada técnica.

na del campo de experimentación es que, una vez se vayan obteniendo resultados sobre la adaptabilidad y comportamiento del cultivo, podamos recomendar a los agricultores la conveniencia o no de su implantación y, en caso favorable, el material vegetal más adecuado a las condiciones de la comarca.

Con la finalidad de desarrollar la investigación y experimentación de una forma objetiva y fiable para los agricultores de la zona, el IFAPA (Instituto de Investigación y Formación Agraria y Pesquera de la Junta de Andalucía), aportará la unidad de frutos secos para que técnicos expertos en la materia desarrollen los estudios necesarios sobre la parcela de ensayo de pistachero, de tal manera que, una vez que se tenga información y el cultivo esté suficientemente testado en la comarca, se puedan llevar a cabo las recomendaciones pertinentes hacia los agricultores de la zona sobre la posible viabilidad del cultivo.

Paralelamente, este Instituto, en colaboración con la Diputación de Córdoba, desarrollará jornadas técnicas de difusión a agricultores y técnicos con la fi-



Planta de pistachero recién plantada.

nalidad de mejorar la cualificación y el conocimiento del cultivo de pistachero, dentro de las cuales se enmarca la jornada que se ha celebrado en Valsequillo.

Se trata de la primera jornada formativa, en la cual se ha presentado al sector el proyecto y el campo de ensayo. La jornada tuvo una gran aceptación por parte de los técnicos y agricultores de la zona que, tanto en las charlas técnicas como en la visita a campo, mostraron su interés e inquietudes sobre el posible desarrollo e implantación del cultivo en esta comarca. ●